
杨旭揭秘京沪大战细节，赛前对防快攻有布置

抽筋时曾诚让我爬出去

与北京国安
的比赛后，吴金贵
来了，替补席所有
球员都来了；巴索
戈在新闻官马悦
的搀扶下一瘸一
拐地加入到庆祝
的队伍中，巴索戈
在憨笑，马悦在喘
气；杨旭听到山东
球迷呼喊他名字，
弯腰指了指自己
的橙色球鞋，深深
鞠了一躬。

谢场后是退
场，但他们有一种
不想快速离开的
念头，大部分球员
拼到虚脱疲惫不
堪，但更多的是出
于 对 球 场 的 沉
醉。从赛前播报
名单开始，申花获
得了更多的欢呼
声，杨旭说：“那一
刻挺有感觉的，意
识到申花变成主
场作战了。”
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日前，哥伦比亚记者发
布了一则消息，确认莫雷诺
正式退役。根据哥伦比亚
记者的报道，莫雷诺很快
就会对外宣布挂靴的决
定，但截至目前，他尚未亲
口宣布此事。
今年6月下旬，拿到生

涯首座联赛冠军奖杯的莫雷
诺因赛后为“薪水过低”的主教
练鸣不平引发俱乐部高层的不

满。董事会内部批判他缺乏尊重，
认为这类型的问题不能“外扬”，应
该在俱乐部内部进行讨论和处理，

而不是通过新闻发布会的方式公
开。

莫雷诺最终没能如愿得到国民
竞技的续约合同。但后来，他依然
希望延续球员身份，对于未来的设
想中，他更倾向于留在熟悉且有家
人陪伴的环境中，不会选择前往陌
生的环境去度过职业生涯最后的时
光，也不想与老东家成为对手。

7月以来，巴兰基亚青年、恩维加
多、麦德林独立、布卡拉曼格、云斯卡
尔德斯和圣塔菲都对莫雷诺有兴趣，
与其有过实质性谈判的是恩维加多
和圣塔菲。然而，莫雷诺考虑到对国

民竞技的感情和球迷的感受，决定不
再为另一家哥伦比亚俱乐部效力。
在8月19日这天，哥伦比亚联赛自由
身球员转会的窗口正式关闭，莫雷
诺没有签约新俱乐部，当地媒体基
于这一情况便代替其宣布“退役”。

值得一提的是，仍有不少35岁
以上的老将在南美联赛中打拼，比
如申花旧将托兰佐今年5月以40岁
的年龄刚刚退役，而莫雷诺凭借着
状态和实力，在哥伦比亚当地保持
着较高的知名度和人气，拥有举足
轻重的地位。因此，有记者抢先发
出他退役的新闻后，多家媒体立即

以“重磅新闻”为题对此进行了跟踪
报道，只是报道中声称的莫雷诺很
快会宣布挂靴没有发生，截至目前，
他并没有如此宣布。

据了解，莫雷诺近期聘用了一
名体能师，也会前往母队恩维加多
进行有球训练，仍在为保持状态而
努力的他似乎还有别的想法。唯一
可以肯定的是，选择退役休息还是
继续踢球，主动权在他自己手上，不
过，是否兑现申花球迷所牢记的那
个承诺于他却是身不由己。他有可
能保留“退役”的决定直到有机会再
和申花产生联系的那一天吗？

莫雷诺真的退役了？还是听他自己怎么说

“京沪大战”的招牌在中国职业联
赛的历史上已存活多年，但不可否认的
是，这两支携手摸爬滚打近三十载的老
牌俱乐部如今双双淡出了第一集团。
申花和国安的这场碰撞更像是一场为
了尊严和使命的保卫战。

两家俱乐部的处境极为相似，面对
股改态度谨慎，相关进展停滞不前，申
花超过一年未发工资，国安未正常发薪
水的时间也持续了八个月。从人员来
看，可排出三外援首发的国安看似更有
优势，实际上存在球队整体实力有限、
打法缺乏变化的问题。
“国安已经把手里能用的牌全都用

上了，也没有更好的办法。”杨旭说，申
花在伤病影响下也几乎用上了全部能
用的牌，“其实申花就赢在众志成城，大
家拧成了一股绳，先把防守做好，先保
证不丢球，然后伺机，靠巴索戈、我和
于汉超的反击去寻求突破，这是我们的
想法。大家可以看到，我们在比赛中把
反击执行好了，于汉超的进球，后来的
点球，都是反击过程中形成的，我们做
到了赛前想做的事。”

申花对国安的研究透彻了，防守反
击不仅仅是针对性的部署，还是为摆脱
近三轮进攻不力所做的改变——球队
有两场遭对手零封，唯一进球是由后腰
汪海健打进的。在吴曦、钱杰给、于汉
超复出后，进攻端有了更多的变化和打
反击的资本。

最具代表性的是巴索戈错失的绝
对机会。吴曦抢断后分球给汪海健，汪
海健再分给于汉超，于汉超传给杨旭 ，
杨旭再将球回做给温家宝，温家宝直接
将球送至巴索戈脚下，可惜正要起脚
时，巴索戈被自己绊倒在地，但瑕不掩
瑜，整个进攻过程如教科书般的演绎堪
称完美。

从这一次配合开始，申花吹响了反
击的号角，于汉超的“一条龙”破门和制
造的点球基本提前终结了比赛的悬
念。“于汉超真的可以，伤愈后练了两周
就开始比赛了。猴哥（于汉超）真的坚
强，他两个膝盖加起来一共做过七次手
术了，对他来说，真的是在咬牙坚持。”
夸完之后，杨旭不忘吐槽一句，“猴哥
（于汉超）都还没发红包！”

“于汉超还没发红包呢”

“领先后防守喘不过气”
稳固的防守是防反战术中的基

础。“先把防守做好，先保证不丢球”的
计划是在全队的配合下收获成效的，
并且是从比赛第一秒钟开始做起的。
“我们赛前都会针对发中场球的

方式有相应的准备。现在比较流行的
就是姆巴佩8秒进球的战术，很多球
队都在尝试。这场比赛前，我们就互
相提醒，提防对方在开球的时候使用
这样的战术。”作为第一道防线，杨旭
预判到了国安的开场战术，“结果发现
对方真来了，我毕竟是第一个防守队
员，不能让对方把我给直接突破了。
当时池忠国先要把球传给张玉宁，张
玉宁再回做，我就看出来了，直接把池
忠国的路线全挡死了，不让他把球传
出来，然后他们就失误了，没打成。”

后来，两球落后的国安扳平比分
心切，申花防守的任务更重了。为了
保住胜果，申花想要掌控节奏。“我们
的防守任务很重，导致我们呼吸很费
力，就很累。而且我们的控球不是太
强，需要在调整呼吸的同时尽可能打
乱对手的节奏，把节奏放慢。毕竟我

们领先了，没必要把节奏踢得很快，把
节奏放慢下来之后也能为我们自己获
得更多调整时间。”于是两队为了不同
的目标，争抢愈发激烈，“倒地”的画面
频繁出现。

其中有一部分场地的原因。上个
月，日照国际足球中心连续承办多场
山东省运动会赛事，草皮未得到及时
养护。对阵申花之前，国安刚刚打完
和广州城的联赛。连续承办多场运动
会赛事和中超联赛后，草皮变得不够
平整。球员适应场地时就感觉到太滑
了，比赛过程中很难避免滑倒。

还有一些“倒地”是因筋疲力竭。
“第75分钟的时候我抽筋了。那时候
在禁区里，我和对方5号（梅米舍维
奇）争顶。既然是在我们的禁区，我肯
定要全力以赴把球顶出去的，当时顶
出去后我就感觉抽筋了，倒地上了。”
杨旭眼见着球权被对方拿到了，“我们
后面没有人了，我如果继续躺地上的
话，那球就不越位了。我就听见曾诚
朝我大喊，‘杨旭给我爬出去！’当时我
连滚带爬，人就到场地外面去了。”

“见到球迷我很感动”
时隔一年半，申花在日照再次感

受到球迷营造出的氛围。远征的申花
球迷有100人左右，国安球迷有近500
人，再加上山东泰山球迷的阵营，青岛
队、河南嵩山龙门等队的球迷，现场球
迷超过3000人，其中大多数球迷“偏
向”的是申花。
“球场很好，氛围也真的很好。今

年还是第一回有这种感觉，我非常喜
欢。”杨旭提到一个赛前的场景，让他
们有了“主场”的感觉，“开场前球场广
播里播报双方主力阵容的时候，我们
就听见现场更多球迷的欢呼了。对比
之下，国安更像是在客场，我们反而感
觉像在主场一样了。这个时候我们场
上球员都挺有感觉的，意识到申花变
成主场作战了。”

为了回馈支持，申花全队不仅在
“客队”球迷所处的看台前停留，还特
意向中立球迷所在区域鼓掌致谢。“赛
后谢场的时候，看到申花球迷和山东
球迷都在为我们加油，其实我很感
动。”这一幕触动了杨旭，“我在山东这

几年就感觉球迷都很淳朴。我听到山
东球迷喊我名字了，就想着做些什
么。我正好穿了双橙色的球鞋，就指
了一下球鞋的颜色，然后给大家鞠了
一躬，感谢大家这么多年的支持。”

杨旭要面对的下一个对手就是山
东泰山。申花回到了大连，球迷回到
了家里，不再有蓝色、白色、橙色的看
台。比赛回归空场，仿佛将人一并拉
回现实，悄无声息。


